

5^e Université de Dakar en promotion de la santé 14 au 19 octobre 2012

Dans ce numéro

- **Module « Promotion de la santé »**
Lisandra LANNES
- **Témoignages de boursiers**
Habib SAMBOU
Diangha TINE DIONE
- **Bilan du module : quelques mots du formateur du RÉFIPS**
Assomption HOUNSA
- **Événement**

Nous contacter

<http://www.refips.org>
americas@refips.org

4126, St-Denis, bur. 200
Montréal, QC H2W 2M5
Tél. : 514 937-1227
Fax : 514 528-5590



Cinq ans déjà, l'Université de Dakar en Promotion de la Santé s'affirme et s'inscrit dans les agendas des pays du Sud mais aussi du Nord car, lieu d'échanges enrichissants, de pratiques des uns et des autres, mais aussi de solutions innovantes.

Besançon, d'abord, Dakar, ensuite, puis Bruxelles et tout récemment Tunis, autant d'espaces de réflexion sur des problématiques dont le dénominateur commun est la Santé du plus grand nombre.

Les contextes évoluent, certes, mais la plupart des problèmes restent récurrents et se posent en termes de coût mais aussi d'expertises innovantes aussi bien au Sud qu'au Nord. Au Sud, la difficulté est renforcée par la rareté des ressources. Cependant, le croisement des expériences et des expertises impulse une dynamique optimiste pour des solutions efficaces et accessibles.

Si les modules traditionnels reviennent, l'accent a été mis cette année sur les **inégalités sociales de santé** dans la perspective du « Colloque francophone international sur les inégalités de santé en Afrique » qui se tiendra à Dakar en mai prochain. Une place particulière a en outre été accordée à l'approche promotion de la santé dans la lutte contre les maladies non transmissibles ainsi qu'aux alternatives pour le financement de la santé.

Dr Cheikh Tidiane ATHIE
Président, Action et Développement
Coordonnateur de l'Université de la Promotion de la Santé de Dakar

Module Promotion de la santé

La 7^e Conférence mondiale de l'Organisation mondiale de la Santé sur la Promotion de la Santé s'est tenue pour la première fois en Afrique (Nairobi, Kenya, 26-30 octobre 2009). C'est sans aucun doute le signe de l'engagement des États africains en faveur de la valorisation de la promotion de la santé. Cependant, le manque important de ressources humaines compétentes pour mener à bien cet engagement reste un véritable défi.

Afin de contribuer à la formation des ressources humaines en Afrique, le RÉFIPS anime depuis 2008 le module « Promotion de la santé » dans le cadre de l'Université de Dakar en Promotion de la Santé. Ce module, actualisé chaque année, se base sur les grands défis de santé de la région africaine afin de démontrer l'importance de la promotion de la santé dans le développement des systèmes de santé pour réduire les inégalités sociales de santé et ainsi améliorer l'état de santé des populations de façon durable.

«Le module “Promotion de la santé” nous a dotés de moyens nécessaires pour le renforcement de notre rôle dans le développement du secteur de la santé.»

Le module « Promotion de la santé » passe de la théorie à la pratique à travers des études de cas, des travaux de groupe, des débats, etc. dans le but de favoriser l'intégration des connaissances et le développement des compétences. Il commence par dresser un **portrait historique de la promotion de la santé** pour ensuite se concentrer sur les Objectifs du Millénaire pour le développement et la Déclaration de Ouagadougou sur les soins de santé primaires afin que les participants puissent comprendre l'émergence de la **promotion de la santé au niveau global et au niveau du continent africain**. Certains concepts et définitions sont également clarifiés (soins de santé primaires, santé publique, santé communautaire, promotion de la santé, déterminants de la santé, déterminants sociaux de la santé, déterminants comportementaux, changements climatiques, etc.) pour mettre à niveau l'ensemble des participants, avant d'analyser les principales **stratégies de la promotion de la santé mises en œuvre en Afrique**.

Le module « Promotion de la santé » s'adresse aux intervenants, aux professionnels de santé, aux responsables d'associations/ONG et de collectivités locales, aux gestionnaires de programmes et à toute autre personne intéressée par la promotion de la santé œuvrant en Afrique.

Lisandra LANNES
Coordonnatrice, Section des Amériques du RÉFIPS

Témoignages de boursiers

J'ai beaucoup apprécié mon expérience de formation au module « Promotion de la santé » dans le cadre de l'Université de Dakar en promotion de la santé. Je pars conforté dans certaines de mes positions sur la promotion de la santé grâce aux connaissances nouvelles que j'ai acquises. Je peux dire que mes inquiétudes sont dissipées après cette formation. Rassuré, je me sens beaucoup plus à l'aise en abordant la question de la promotion de la santé.

En effet, le concept de promotion de la santé est souvent utilisé à tort ou à raison par les techniciens, surtout ceux de la santé, sans en maîtriser les aspects fondamentaux. L'approche promotion de la santé a pour but d'aider les gens à prendre soin de leur propre santé et il est plus que nécessaire qu'un plus grand nombre de personnes se l'approprient.

Le module « Promotion de la santé » nous a dotés de moyens nécessaires pour le renforcement de notre rôle dans le développement du secteur de la santé. Les échanges d'expériences ont été très riches en enseignements.

Cette formation nous a imprimé une nouvelle vision en démontrant que l'approche de la promotion de la santé est un véritable outil de sensibilisation du public qui peut être utilisé contre les effets des changements climatiques sur la santé humaine. En tant que moyen d'éducation et de communication pour s'attaquer aux problèmes de santé, elle peut non seulement encourager et favoriser des changements de comportement chez les populations mais également des modifications des conditions environnementales qui influencent la santé.

Après la formation, nous nous sentons mieux outillés et plus aptes à accompagner de façon plus rationnelle et efficace les acteurs du processus de développement de promotion de la santé mais aussi des systèmes de santé.

Le module « Promotion de la santé » est un module qu'on ne se lasserait pas de reprendre tellement le sujet est captivant. La curiosité des participants a été grandement satisfaite! Mais une seule semaine de formation n'a pas suffi à traiter pleinement la question tellement les aspects sont immenses.

Habib SAMBOU
Ministère de la Santé et de l'Action sociale, Sénégal

«...la population est associée dans toutes les phases du projet»
«...secteurs privés et publics sont conviés à la résolution du problème de santé»

J'ai participé à l'Université de Dakar en Promotion de la Santé. Plusieurs modules de formation intéressants ont été proposés aux participants. Pour une première participation, c'est le module « Promotion de la santé » qui a particulièrement retenu mon attention.

À l'issue de la formation, les différents formateurs aussi compétents les uns que les autres m'ont convaincus et m'ont outillé en matière de promotion de la santé. Aujourd'hui, je sais que l'éducation pour la santé est « sélective » alors que la promotion de la santé est basée sur une « approche beaucoup plus globale » qui encourage la participation de toutes les couches de la population de manière à prendre en compte les inégalités sociales et l'environnement.

Il me semble que la promotion de la santé est le prolongement des soins de santé primaire et qu'elle s'inscrit dans la ligne droite de la réalisation des Objectifs du Millénaire pour le développement.

Ce qui m'a beaucoup fasciné dans la démarche de promotion de la santé, c'est qu'elle est holistique. En effet, la population est associée dans toutes les phases du projet, que ce soit au niveau de l'identification du problème de santé, des activités de plaidoyer, de la planification à l'évaluation. Tous les secteurs privés et publics sont conviés à la résolution du problème de santé qui se pose avec acuité dans la localité.

Aujourd'hui, nous sommes assez outillés en promotion de la santé.

Diangha TINE DIONE
Ministère de la Santé et de l'Action sociale, Sénégal

Bilan du module : quelques mots du formateur du RÉFIPS

À la fin du module « Promotion de la santé », une fiche d'évaluation a été remise à l'ensemble des participants afin d'apprécier leur niveau de connaissances. Les fiches d'évaluation ont fait ressortir que le module s'avère « très intéressant et riche en enseignement ». Une personne a trouvé que cela devrait être « le module phare » de l'Université de Dakar en promotion de la santé et que l'ensemble des participants devraient le suivre, en tant que module préalable à d'autres modules. Tous les participants ont déploré l'insuffisance du nombre de jours de formation : « 5 jours, c'est vraiment très insuffisant » car « ce module fournit beaucoup d'éléments nouveaux qui requièrent une assimilation et une utilisation en pratique pour avoir une meilleure assise en promotion de la santé ». Une autre personne a d'ailleurs déclaré vouloir reprendre le même module l'année prochaine pour mieux maîtriser l'ensemble des concepts et les autres aspects du module. En 5 jours, il reste difficile pour certains de bien comprendre les stratégies de promotion de la santé et les étapes clés de la démarche d'intervention en promotion de la santé.

Assomption HOUNSA

Événement



Colloque francophone international
sur les **inégalités de santé**
en **Afrique**

Quelles stratégies de lutte contre les inégalités et iniquités de santé en Afrique et dans les pays en développement?

21 AU 23 MAI 2013
DAKAR, SÉNÉGAL

Informations pratiques :
Propositions de communication d'ici le 22 avril 2013
Inscriptions d'ici le 30 avril 2013
Informations : colloqueiss2013@yahoo.fr



Flyer grand format : http://www.refips.org/files/ameriques/flyerissafrique_vf.jpg

Élaboration et coordination :
Lisandra Lannes

Mise en page :
Ysaline Lannes